



NOTAS SIN PAUTA

La fragilidad del Frente Amplio

Si una emoción se percibe entre los representantes de los partidos al Frente Amplio por México (FAM)



COLUMNA INVITADA
OPINIÓN - 12/8/2023 - 00:12 HS



Arturo Rodríguez García / Notas sin Pauta / Opinión El Heraldo de México Créditos: Especial

Si una emoción se percibe entre los representantes de los partidos al **Frente Amplio por México (FAM)**, es la desconfianza. Desde los primeros amarres para construir el proceso que hoy se desarrolla en su segunda fase, el recelo prevalece lo mismo en las dirigencias de los tres partidos, la sociedad civil organizada que se incluyó y, naturalmente, los aspirantes a la candidatura presidencial.

No es para menos. Detrás de sus respectivas historias pesan para los priístas, el conocimiento de ser artífices de las más elaboradas fraudulentas fórmulas para conseguir sus triunfos; para el PAN, la operación de los llamados "padroneros" que han mantenido la dirigencia nacional y el reparto de candidaturas durante 13 años y, para el PRD, el control caciquil de "**Los Chuchos**". En los tres casos subyace el clientelismo, la antidemocracia, el chanchullo.



Desde la tercera semana de mayo, la senadora **Lilly Téllez** puso el asunto de las firmas a discusión: la propuesta del dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés**, era que los aspirantes recabaran un millón de firmas que, conforme al cálculo de la legisladora, resultaría en un proceso oneroso, ocurrencia de **Santiago Creel**, sobre quien arrojó la duda respecto al financiamiento. Y luego, se retiró.

A finales de julio, mientras concluía la construcción de la metodología para emular el **proceso de Morena y aliados** anticipando los tiempos de precampaña legal, el llamado “**Mini INE**” de la oposición, el consejo ciudadano anunció su retiro del FAM por la injerencia de las dirigencias de los tres partidos en la ejecución del método que estaba por anunciarse. Esto es que, antes de ver la luz, la alianza registraba ya signos evidentes de desconfianza.

Ya avanzada la primera fase el proceso, **Claudio X González**, conocido convocante a la unión de los tres partidos a finales de 2020 y compondor del desaguizado legislativo del **PRI con el PAN-PRD** del segundo semestre de 2022, fue presa de la emoción y denigró, aparentemente sin intencionalidad política, a los priístas en un tuit que pretendía ser crítico con la 4T.

El dirigente del PRI, **Alejandro Moreno**, y el poder real del comité nacional, **Rubén Moreira**, reaccionaron con dureza al magnate-activista. Moreira incluyó un amago de ruptura en el diálogo. Claudio X debió recular para superar el trance que impactaba al FAM en un momento de por sí crítico.

Y es que el episodio ocurrió el pasado 4 de agosto, dos días antes de que **Xóchitl Gálvez** arrojara la sospecha sobre la plataforma de recolección de firmas aludiendo al avance de **Santiago Creel**, al mismo tiempo que, por su parte, **Jorge Luis Preciado** acusaba favoritismo a favor de la hidalguense, dejaba el proceso y terminaría renunciando, el día 7, al PAN.

La semana fue caótica pues, a punto de anunciarse el miércoles 8 el resultado de la colecta de respaldos ciudadanos, panistas inconformes denunciaban fraudulencia de **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**, una vez dado el cuarteto ganador (Gálvez, Paredes, Creel, De la Madrid) estallaba la furia perredista porque sus dos cuadros aspirantes, **Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera**, quedaban descalificados por un problema de dispersión en las firmas y la sugerencia de prácticas indebidas en su obtención.

La segunda etapa del proceso inició el día 10 cojeando de su perredismo, porque **Jesús Zambrano** puso “en pausa” su participación en el FAM, desconfiando abiertamente de la metodología por encontrarse con que el motivo de la exclusión relacionada con la cantidad de promotores, no se le aplicó por ejemplo a **Santiago Creel**.

Así, la ruta de la oposición hacia el 2024, ha dejado un mensaje persistente de fragilidad que previsiblemente se agudizará de aquí al 4 de septiembre, la fecha fatídica para saber si se presentarán así sea medio resquebrajados pero juntos en la boleta o romperán.

POR ARTURO RODRÍGUEZ GARCÍA
COLABORADOR HERALDO RADIO
@ARTURO_RDGZ